

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite_007](#) | [Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite_007-2-chem](#) | [\[Curation\]](#) ItemJ. Wender. [Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes \[photocopies\]](#)

J. Wender. Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes [photocopies]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb007_f0149

SourceBoite_007-2-chem | [\[Curation\]](#)

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Wender, Jos](#)

Références bibliographiques[Wender, Essai sur les pollutions nocturnes produites par la masturbation chez les hommes](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

égal succès : deux d'entre eux auxquels leurs facultés ne permettraient pas l'usage d'une diète aussi recherchée, n'en ont pas moins été guéris.

Ma méthode a cela d'avantageux qu'on peut la mettre en pratique à l'insu de ses parens ou supérieurs, et s'épargner par là l'aveu du crime honteux qui en a nécessité l'emploi.

Je dois faire observer qu'il arrive quelquefois que les malades, après avoir ôté leur pince pour satisfaire le besoin d'uriner, se trouvant accablés par le sommeil, se rendorment avant de l'avoir replacée, et s'exposent par là à éprouver des pollutions. On ne saurait trop leur recommander d'être attentifs sur ce point.

La joie, l'espérance, la dissipation, les exercices modérés, l'occupation d'un travail qui plaît, les plaisirs sociaux, ceux de l'amitié, ceux même de l'amour platonique, sont d'excellens auxiliaires de mon traitement; ils sont utiles à bien

des égards, mais spécialement en cela qu'ils distraient les malades de leur morosité, et les empêchent de faire ce qui leur est extrêmement préjudiciable, de manger sans faim.

Ce serait ici le lieu d'indiquer le moyen de remédier à la stérilité qui suit assez souvent les pollutions nocturnes long-temps répétées; la plupart de ceux qui en ont été tourmentés sont dans le cas de ce masturbateur qui écrivait au Médecin de Lausanne : *è veretro semen effluit, nequaquam verò ejaculatur.* mais la délicatesse de cette matière ne me permet pas d'en confier les détails au papier.

Je terminerai cet Essai par une remarque générale, et qui déjà a été faite, à l'occasion des excès en amour et de la masturbation, c'est que quand un sujet a été affligé de pollutions nocturnes fréquentes dans l'âge de l'accroissement, quoique guéri par suite, il ne devient pas ce qu'il seroit devenu; il n'acquiert

